



# TÉRMINOS DE REFERENCIA CONSULTOR "Relator/a Diálogos Multiactoriales sobre el Voluntariado"

#### 1. Antecedentes

El año 2001 fue declarado el Año Internacional de los Voluntarios. En Uruguay se estableció un comité nacional, conformado por Organizaciones de la Sociedad Civil, con el apoyo de Instituciones nacionales y Organizaciones Internacionales. Desde 2001 en Uruguay se ha registrado un reconocimiento cada vez mayor del voluntariado como herramienta de desarrollo (V4D).

En 2004 en Uruguay se llevó a cabo una conferencia internacional sobre voluntariado y un taller nacional. Estas actividades involucraron a las Organizaciones de la Sociedad Civil y recibieron el Apoyo del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y Programa de Voluntarios de Naciones Unidas (UNV). En 2006, el Comité Ejecutivo de UNV definió tres áreas prioritarias de intervención a nivel global: Advocar el Voluntariado por el Desarrollo, Integrar el Voluntariado en la Programación del desarrollo, y Movilizar voluntarios para el desarrollo y la paz.

En 2007, a través de la firma del Programa Conjunto, Uruguay se transformó en uno de los ochos países del mundo en actuar como países piloto para la reforma de Naciones Unidas, llamada "Unidos en la Acción". La reforma está impulsando una mayor coordinación dentro del Sistema de las Naciones Unidas en el país, así como entre las Instituciones Nacionales.

En Montevideo, en el transcurso de 2008, en ocasión de los 60 años de la Declaración de los Derechos Humanos, Organizaciones de la Sociedad Civil, Instituciones y Naciones Unidas organizaron una conferencia sobre Voluntariado y Derechos Humanos. En el mismo año UNV empezó el proyecto "Apoyo al Voluntariado como Recurso en Uruguay". Durante su primer año de implementación, el Proyecto ha logrado promover el V4D a través de la producción y la difusión de estudios, el diseño de un programa de Voluntariado Juvenil adentro del Instituto Nacional de la Juventud (INJU), la organización de eventos públicos y el lanzamiento de la Mesa Nacional de Diálogo sobre Voluntariado y Compromiso Social. En dicha mesa participan Instituciones Nacionales y locales, Organizaciones de Voluntarios, Universidades, Redes empresariales y el Sistema de Naciones Unidas en el país.

En 2009 y en la primera mitad de 2010 UNV ha establecido sinergias estratégicas con Proyectos conjuntos apoyados por el "Fondo de Coherencia de Unidos en la Acción" y participado en otras actividades inter-agenciales en línea con la reforma de Naciones Unidas.





A mediados de 2010 empieza el Ano Internacional de la Juventud, mientras que en 2011 se celebrará el Año Internacional del Voluntariado más 10 (AIV+10). Estás celebraciones representan la ocasión para estimular el debate sobre el Voluntariado y en particular sobre el Voluntariado Juvenil.

Por otra parte, el PNUD está apoyando el diseño y la implementación de un nuevo modelo de política pública de juventud junto al INJU en el marco de la elaboración de un Plan Nacional de Juventudes. Así, se busca reorientar el conjunto de políticas existentes de modo de maximizar su impacto, re-direccionar aquellas que no apuntan específicamente a la población joven pero que podrían hacerlo e impulsar nuevas cuando se considere necesario. El Proyecto procura el fortalecimiento institucional de los actores que trabajan específicamente en el diseño de políticas para adolescentes y jóvenes. En este marco, se creó una Secretaría Técnica en el marco del INJU la creación que impulsará la articulación de las políticas dirigidas a los jóvenes. Por otro lado, se instaló una Unidad de Análisis y Estudio de las Juventudes, que recaba y genera información acerca de la situación de adolescentes y jóvenes y que monitorea las políticas e iniciativas diseñadas para este grupo etario. Finalmente, se procurará el diseño de intervenciones innovadoras en el territorio que, aún en clave sectorial, puedan dialogar permanentemente con el conjunto de acciones en curso. Se espera que esta experiencia arroje luz sobre los desafíos políticos, estratégicos y operativos de este tipo de abordajes y permita extraer aprendizajes para su aplicación a escala.

Durante la segunda mitad de 2010 UNV promoverá el desarrollo de diálogos Multiactoriales con el objetivo de informar y hacer visible sobre el papel del voluntariado, fortalecer la capacidad de Naciones Unidas y de los Socios Nacionales de incorporar el Voluntariado como vector de desarrollo y Derechos Humanos, Preparar una Agenda Pública para el AIV+10 y Diseñar e Implementar Políticas Públicas de Voluntariado Juvenil.

La estrategia del proyecto priorizará el nivel regional (sub-nacional), con el desarrollo de consultas que involucrarán organizaciones de voluntariado y organizaciones comunitarias, instituciones locales y nacionales, universidades, el sector privado y las Agencias de las Naciones Unidas. Se prevé también un momento de síntesis nacional, eventualmente en correspondencia del Día Internacional del Voluntariado (5 de diciembre) que está año tiene como tema Voluntariado para los ODMs.

# 2. Objetivo

Relatar la implementación de los diálogos multiactoriales sobre Voluntariado, a través de actividades de formación y debate sobre el tema y la construcción de una agenda de Voluntariado para las celebraciones del AIV+10 en el año 2011.





### 3. Actividades

Para el logro del objetivo descrito el/la consultor/a deberá realizar las siguientes actividades:

- Participar en instancias previas preparatorias de los Diálogos Multiactoriales sobe Voluntariado articulando y coordinando acciones con la Coordinación del Proyecto.
- Diseñar la estrategia de registro y recolección de información para las relatorías.
- □ Participar en tres Diálogos Multiactoriales sobre voluntariado en las siguientes regiones del país: Litoral Norte, Centro y Zona Costera.
- □ Formular informe de relatoría de cada uno de los Diálogos.
- □ Formular informe final conteniendo relatoría de los tres Diálogos y una síntesis transversal a todos los Diálogos.
- □ Formular un informe sintético con valor comunicacional para todo el proceso de Diálogos sobre Voluntariado
- Participar en instancia pública de presentación de la Relatoría de Diálogos sobre Voluntariado en Montevideo.

## 4. Productos y Pagos

El/la consultor/a deberá presentar:

Un informe general de Relatoría de los Diálogos Multiactoriales sobre Voluntariado, conteniendo la relatoría de cada uno de los Diálogos (tres en total), líneas generales y transversales a todos los Diálogos, y una síntesis del informe general con valor comunicacional.

## 7. Perfil requerido

- Licenciado/a en Economía, Ciencias Sociales, Educación, Psicología o equivalente
- Se valorará posgrado en Participación, Juventud, Sociedad Civil o Políticas Públicas (no excluyente)
- Experiencia en la formulación de Relatorías.
- Se valorará conocimiento del Sistema de Naciones Unidas en Uruguay y de los Objetivos de Desarrollo del Milenio
- Capacidad de trabajo en equipo
- Excelente manejo del idioma español





- Manejo de herramientas informáticas básicas, procesador de texto, Excel, correo electrónico
- Disposición para viajar y desarrollar actividades en el interior del país.
- Ser nacional del país o contar con residencia legal en Uruguay

# 8. Duración, costo y forma de pago

El/la consultor/a desarrollará el proceso de relatorías entre 10 octubre y 5 de diciembre 2010. Los honorarios previstos, por todo concepto son de Pesos Uruguayos 38.000 y serán abonados una vez entregado el informe final de Relatoría.

Los honorarios serán pagaderos en moneda nacional al tipo de cambio de Naciones Unidas vigente al momento del pago. Los gastos de Viaje, Estadía y Alimentación para viajes al interior del país, serán compensados con otro presupuesto.

#### 9. Postulación

Los postulantes deberán entregar Currículum Vitae, formulario P11 y Carta de motivación, indicando el cargo de referencia, a la siguiente dirección: PNUD - Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo - J. Barrios Amorín 870 P. 2 - Montevideo - URUGUAY Tel.: (5982) 412 33 56 / 59 - Fax: (5982) 412 33 60

El plazo para la presentación de los/las postulantes vencerá el día 28 de setiembre de 2010 a las 12 hs.